

LA VOZ DE VALLS

PERIÓDICO SEMANAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES DEL DISTRITO DE VALLS - MONTBLANCH

Año II. REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:
CALLE STA. URSULA, 27, 2º

Valls 11 de Marzo de 1916

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:
Trimestre, 1'50 pesetas.
Anuncios a precios convencionales.

Número 25.

Nuestras preferencias

En diversas ocasiones hemos lamentado en estas columnas el abandono en que el Sr. Dasca ha tenido los intereses del Distrito, cuya representación en Cortes ha venido ostentando por espacio de seis años consecutivos, lapso de tiempo sobrado para transformar en realidad palpable los frutos de sus iniciativas y actividades. Ni una sola mejora existe en todo el territorio de Valls-Montblanch que pueda ser mostrada como testimonio de su gestión. Si alguna obra pública se ha realizado o se halla en vías de construcción, es debida al impulso de sus antecesores, que por la fuerza de su inercia ha llegado a traducirse en hecho real y tangible.

Las grandes y azarosas calamidades sobrevenidas en los dos últimos años, reclamaban la acción constante, enérgica y decidida de nuestra representación parlamentaria cerca del Gobierno, para obtener la adopción de medidas de protección encaminadas a la minoración de los efectos acarreados por aquellas; pero esta gestión, que hubiese merecido el encomio, el aplauso y la gratitud del país, requería la inteligencia de las disposiciones vigentes, el conocimiento de las prácticas burocráticas de nuestra administración y hasta de sus vicios, a fin de utilizarlo todo en beneficio del atribulado contribuyente que de esta suerte hubiese podido obtener los auxilios legales del Estado en los momentos que le son más necesarios, en lugar de esperar, como ahora ocurre, que el perezoso expediente acuerde el abono de beneficios cuando la mejora de la situación los hace menos eficaces e indispensables. La falta de aptitud de nuestro representante en Cortes ha sido la causa de que el país se halle luchando con el defecto de su producción, sin poder contar, para su vencimiento, con la acción tutelar del Estado, cuyo auxilio llegará a él cuando las más aciagas circunstancias hayan transcurrido.

La insignificancia del Sr. Dasca ha hecho que este no parara mientes en los males de mayor gravedad, para fijar toda su atención en nimiedades y pequenezes, al servicio de las cuales ha puesto toda su valía e influjo, dando lugar con su actitud incomprensible a la agravación de la actual crisis, por los funestos efectos creados a consecuencia de la misma, que han motivado el quebrantamiento y la ruptura de la armonía reinante entre las más salientes personalidades de

las más importantes poblaciones por aquel representadas.

Si la atención dedicada por el diputado liberal al fomento de las divisiones locales y luchas de bandería, se hubiese aplicado al servicio de los vitales intereses del país, otra bien distinta sería la suerte de sus representados, pero su torpeza y falta de capacidad para el cargo le ha inducido a fiar su sostenimiento en el mismo en los odios y enconos concitados por los elementos corruptores que gozan de su influencia y confianza más absoluta.

Las pocas obras públicas iniciadas o realizadas en este distrito lo han sido por la Mancomunidad Catalana, sin intervención alguna del diputado a Cortes por el mismo, las cuales fueron debidas única y exclusivamente al celo e inteligencia de los representantes de nuestra Diputación, los señores Guasch y Mestres, los cuales, por este motivo han merecido la gratitud de las personas sensatas de todo el país y de los pueblos más directamente favorecidos.

La falta de capacidad del Sr. Dasca, para el desempeño del honroso cargo que ejerce, le conduce a la comisión de los más lamentables errores, y buena prueba de ello es el conflicto surgido entre el arrendatario del Contingente provincial y algunos Ayuntamientos de este distrito, conflicto que una acertada mediación podía haber solucionado satisfactoriamente, y la intervención del señor Dasca ha envenenado, hasta el punto de haber hecho imposible su resolución sin gravísimo quebranto a los intereses personales de los concejales sujetos al procedimiento originario de la cuestión, que se halla pendiente de la resolución del Tribunal Supremo. El desacierto con que nuestro diputado ha procedido en este asunto no puede estar más patente, lo cual no es obstáculo para que el interesado alardee de su intervención en el mismo como un timbre de gloria, cuando en realidad constituye la más firme ejecutoria de su incapacidad, no faltando quien achaque la torpeza cometida a otro movil más bajo, cual es el deseo de vengar antiguos agravios con el contratista de la recaudación Sr. Palau.

Nosotros no participamos, en verdad, de esta opinión; creemos que lo ocurrido obedece al absoluto desconocimiento del Sr. Dasca de la rigidez y severidad del procedimiento ejecutivo dictado por el Sr. Villaverde para hacer efectivos los débitos al Estado, a la provincia y al Municipio, porque de lo contrario es imposible

explicarse el derroche de influencia hecho para conseguir las atrocidades cometidas a fin de salir del atolladero en que el diputado por este distrito ha metido a cuantos han tenido la debilidad de fiar en sus promesas.

Precisamente el Sr. Dasca, a quien su gestión ha obligado a enterarse de las disposiciones reguladoras de la recaudación del contingente, debe ser hoy el primer convencido de la imposibilidad de salir airoso en sus pretensiones, y de ahí que en vez de apresurar la resolución del Tribunal Supremo antes de las elecciones se utilicen todos los pretextos dilatorios para que no se vea el recurso contencioso que ha de poner fin a la contienda administrativa hasta después de las elecciones, para evitar que los interesados se den cuenta del engaño de que se les ha hecho víctimas y aprovechen las mismas para saldar las cuentas que en definitiva se les presenten.

Dados estos antecedentes, la más elemental recomendación es el apoyo a quien con tal ineptitud ha procedido y elegir una persona capaz de comprender los grandes intereses del país y poner a su servicio su inteligencia y su actividad, procurando que la elección recaiga en persona que haya dado pruebas relevantes de la suficiencia y capacidad necesarias para ello.

Entre los candidatos aspirantes al favor del cuerpo electoral se presenta el prestigioso hijo de esta ciudad don Anselmo Guasch Robuster, cuya larga historia política ha revelado sus envidiables condiciones de laboriosidad, inteligencia y sagacidad para servirlos y fomentar su prosperidad. Afiliado al partido liberal, goza en el mismo de legítima influencia, en tales términos, que hoy por hoy no es exagerado afirmar que constituye el alma del mismo, obedeciendo de hecho su dirección, merced a la cual este partido se incorporó al movimiento de Solidaridad Catalana, y a él se debió en buena parte el espléndido triunfo registrado en 1907 para afirmar la personalidad de nuestra pequeña patria, dentro de la integridad española. Consecuente con este sentimiento e idealidad, puso toda la autoridad de su nombre y de sus personales prestigios al servicio de la creación de la Mancomunidad Catalana, de cuyo Consejo permanente forma parte, y en el seno del cual su opinión es estimada y tenida en cuenta como merece, por la cordura, prudencia y sensatez que preside siempre su emisión.

La modestia del Sr. Guasch corre

parejas con sus grandes merecimientos y su carácter afable y bondadoso le atraen la admiración y las simpatías de cuantos a él se acercan, y así se explica el extenso círculo de sus amistades, que salvando las fronteras de su partido se extiende por todo el campo de la política e invade todas las esferas de la administración. Político sincero y honrado, es más parco en promesas que en generosidades, y experimenta la mayor de sus satisfacciones cuando puede dispensar algún servicio benéfico a sus semejantes, a los cuales no pregunta nunca su filiación política para atender sus deseos, si estos resultan, a su juicio, legítimos, y no se hallan en contraposición a la justicia.

La gestión realizada hasta el presente por los dos candidatos monárquicos aspirantes a la representación, cada cual en la esfera de acción en que han venido desenvolviendo sus actividades, no puede ser más contradictoria; pues mientras la del señor Dasca ha sido una por la absoluta esterilidad y una por la abserie de errores y fracasos, la del señor Guasch significa la ininterrumpida carrera de éxitos que han consagrado su fama de político hábil y sagaz y le han colocado en primera línea entre los personajes influyentes de la provincia, todo lo cual hace presagiar grandes beneficios para el Distrito, si éste tiene el feliz acierto de adjudicarle su representación.

Porque en conciencia lo estimamos así, hemos exteriorizado nuestras preferencias por el Sr. Guasch, toda vez que la escasa historia política del otro candidato, el republicano Sr. Fabra, no es suficiente para formar juicio respecto a su idoneidad para la defensa de los intereses del país y de ahí que insistamos en la necesidad y conveniencia de votar y apoyar con decisión y valentía la candidatura del ex-presidente de la Diputación de esta provincia.

El sulfato de cobre

Es sin duda alguna el sulfato de cobre un producto indispensable a todos los países agrícolas, no siendo posible prescindir de ello en la agricultura, y especialmente en el cultivo de la vid, en el cual se emplea en grandes cantidades.

Prácticamente se ha demostrado que el sulfato de cobre representa un elemento de primera necesidad, un producto al cual tienen que recurrir todos cuantos quieren evitar el desarrollo de ciertas enfermedades que causan verdaderos estragos en los viñedos, perjudicando considerablemente su producción en cantidad y calidad.

Hasta la fecha ningún otro producto puede sustituir ventajosamente al sulfato de cobre.

Las enfermedades que atacan a los viñedos españoles, también las sufren los de Francia y de Italia, y demás países cuyo clima permita el desarrollo de la antigua planta de Noé, pero la mayoría de aquellas naciones, comprendiendo la importancia grandísima que para el progreso de su agricultura representa el sulfato de cobre, pronto se emanciparon del extranjero, y hoy su propia producción les basta para el consumo interior. En España, antes de la guerra, era fácil proveerse de sulfato de cobre, pues si bien la producción nacional era muy escasa, las importantes fábricas americanas e inglesas nos exportaban la cantidad que nuestro mercado necesitaba. Quien escribe estas notas estuvo hace quince años, de director de una fábrica italo-inglesa que producía 10 toneladas diarias, y desde aquella fecha la industria del sulfato de cobre se ha ido desarrollando de una manera tan grande, que antes de la guerra no solamente la introducción del producto extranjero era muy limitada, sino que algo se quedaba libre a la exportación, alcanzando esta producción gracias a un racional disfrutamiento de las minas de pirita cobriza, también si la cantidad de cobre no representaba una débil proporción.

Como veremos más adelante, España no está falta de cobre, pues tiene grandes reservas en las minas, unas en explotación, otras sin explotar, no siendo comprensible que España aún siga siendo importadora de sulfato de cobre por la casi totalidad necesaria a su consumo.

Al objeto de que el lector pueda hacerse cargo de la constitución de esta sal, diremos que el sulfato de cobre se presenta en forma de color azulado intenso, grandes transparentes, y cuando dicho producto es puro, contiene:

Agua	36'14
Acido sulfúrico	38'56

Es bastante soluble en frío, o sea se disuelve la cantidad más que necesaria para formar la composición suprocaleica. El sulfato de cobre se vende en el comercio con la garantía de que su pureza está entre 98'99 por 100.

Tanto en España como en el extranjero, se tuvo que luchar contra la ignorancia de los compradores, que sin razón alguna preferían el sulfato inglés o americano al de fabricación nacional. No sabemos las causas, y los consumidores tampoco supieron darnos razón de tan extraña preferencia, puesto que el sulfato de cobre (producto de composición química bien definida), no puede diferenciarse de otra clase, mientras su riqueza sea la misma. De manera que, a igual riqueza, todos los sulfatos de cobre del mundo tienen la misma actividad y dan los mismos resultados.

Para fabricar este producto se necesita cobre metálico o óxido de cobre. ¿Dónde proveerse actualmente de este metal, que hoy alcanza altos precios? Por lo general, en mayor o menor cantidad, cada país tiene sus reservas naturales, teniendo en cuenta que también se compran al extranjero bastantes cantidades de distintas formas y procedencias, a saber: cobre purísimo de fusión, cobre viejo en retazos y diferentes desperdicios, etc., que se encuentran muy a menudo en los mercados.

España es, sin duda alguna, una nación que tiene grandes existencias de minerales cobrizos, y sobre todo el cobre en forma de sulfuro de cobre asociado con bisulfuro de hierro, en cantidades tales, que sobran para las necesidades del país.

Los minerales de pirita que representan el manantial casi exclusivo de la

producción mundial del cobre, se pueden dividir en dos secciones:

1.º Las piritas de hierro más o menos ricas de cobre (de 0 a 5 por 100).

2.º Las piritas de cobre que contienen la caleoporita, caleosina, covellina, bornita erubescita que se tratan directamente para sacar el cobre que contienen.

Por pirita se entiende un mineral constituido por bisulfuro de hierro cuyo contenido en azufre es de 40 a 50 por 100.

Este mineral es lo que constituye los yacimientos de Huelva (Riotinto Tharsis, etc.) España es el país que ocupa el segundo lugar como importante productor de piritas cobrizas. El ing. P. Truchot en su libro *Les pyrites* describe claramente las importantes minas de España y dice: Hace siglos que al de la provincia de Huelva se explota una zona inmensa situada entre el Guadalquivir y el Guadiana, al Sur de la sierra Aracena, en cuya vertiente están profundamente mineralizadas en la parte alta de la ribera de Huelva, las cuencas del Guadiamar, Rio Tinto, Odiel, Olivarga, Malagón y la parte alta de la cuenca del rio Chaza. Esta región se extiende al Sur hasta el confluente del Odiel del rio Oraque, al Este, cerca de Aznalcollar y Castillo de las Guardas en la provincia de Sevilla.

Sobre estos yacimientos de piritas cobrizas se encuentran grandes capas ferruginosas llamadas *crestones*, y por debajo otras capas de mineral pulverulento, pobre en azufre y cobre, llamadas *azufrones*. Los minerales oxidables al contacto del aire, de color oscuro más o menos negro, se llaman *negrillos* y están constituidos por oxisulfuro y óxido de cobre más o menos ricos.

Estos grandes yacimientos contienen piritas de hierro con 1 a 3'5 por ciento de cobre.

En la parte Norte de Valdelamusa, centro de la Sociedad francesa de explotación, existe un gran número de minas, como San Telmo, Santa Bárbara, El Lomeró, Poyatos, el Carpio, la Joya, Cuevas de las Moras, Monte Romero, San Miguel, Concepción, La Poderosa, y el antiguo y afamado confesionario de Aguas Teñidas. En la parte central encontramos los yacimientos de Zarza o Calañas, el Perrunal, Cabezas Rubias, la Chaparrita, Peña de hierro y el grupo formidable de Riotinto. En la parte Sur de los distritos de Calañas y Valverde hay las minas de Buitrán, Coronada, Campanario, Lagunazo, las Herrerías, Cabeza del Pasto y finalmente el grupo de Tharsis.

Los caracteres numerarios de esta pirita cobriza son:

1.º Pirita casi pura con 0'5 por 100 de arsénico y cobre.

2.º Pirita de hierro y cobre con 1 a 2'50 por 100 de cobre.

3.º Pirita de hierro compacta con 3'5 por 100 de cobre.

4.º Un mineral compuesto de pirita de cobre, cuarzo y blenda.

5.º Una mezcla de mineral de compuesto y oxidada, rica en cobre (negrillos).

6.º Una mezcla de caleoporita y pirita de hierro con 6 a 12 por 100 de plomo, 6 a 12 por 100 de zinc y de 3 a 4 por 100 de cobre llamado *plomizos*.

Los yacimientos de Riotinto en la provincia de Huelva son sin duda los más importantes de España y sus primeros exploradores fueron los celtas que ocuparon esta provincia antes de la venida de los fenicios a España, descubriéndolos XI siglos antes, J. C.

M. de Laundry, en un interesante estudio sobre dicha región minera, dice que puede identificarse España y particularmente la provincia de Huelva por la famosa Tharsis de la Sagrada Escritura, donde las flotas de Salomón y de

Hiram, rey de Tyro, aportaban cada tres años al templo de Jerusalem inmensidad de riqueza en metales preciosos.

Diodoro de Sicilia y Plinio hablan de la gran habilidad de los españoles como mineros y Hoefler dice que el nombre de España es posible que derive del término fenicio Spanya, o del término hebraico Bafam, que indica obrero minero.

Los primeros trabajos en las minas de Riotinto se empezaron cerca de 1013 años antes de J. C. En el año 1725 se hicieron trabajos importantes bajo la dirección de ingenieros alemanes a las ordenes del entonces propietario Lionel Walters de Estocolmo. En 1728 las minas pasaron a propiedad de Samuel Tiquet.

Diferentes concesionarios poseyeron la propiedad de esta mina hasta que en 1873 la adquirieron Mr. Matheson y Compañía, de Londres, por la suma de 92.800.000 pesetas, los cuales crearon la actual Compañía de Riotinto. Las minas de Tharsis desde hace 35 años son propiedad de la compañía inglesa Tharsis Sulphur Co Ltd; de manera que la gran industria minera española con sus más importantes yacimientos son de propiedad extranjera. He podido observar que en la provincia de Gerona existen yacimientos de pirita cobriza que hoy valdría la pena de estudiar y poner en explotación.

Los procedimientos usados para extraer el cobre de los minerales son exclusivamente hidrometalúrgicos especiales con sucesiva fusión al horno para obtener cobre puro en panes.

Otra fuente de cobre es la utilización del cobre viejo inútil, o considerado como desecho de muchas industrias, y también lo que puede sacarse de los residuos de la pirita quemada en los hornos de Malerta o mecánicos para fabricar ácido sulfúrico.

La ceniza de pirita cobriza alcanza alguna vez de 1 a 5 por 100 de cobre, el cual se extrae por el procedimiento de la cloruración, seguido de la cementación, obteniendo un cobre puro después de su ulterior fusión al horno llamado «water jackets».

El sulfato de cobre se prepara industrialmente, tratando el cobre oxidado con ácido sulfúrico, o transformando en sulfato el nitrato de cobre y ácido nítrico, y en fin, con el procedimiento moderno americano, el cual consiste en tratar el cobre metálico en forma de bolas ligeras y porosas (hollow Shot copper), por medio de una corriente de aire caliente a vapor y solución diluida de ácido sulfúrico.

Empleando cobre puro al 98'99 por 100 el sulfato correspondiente también tiene dicha pureza. Hoy que la industria química en España va desarrollándose con sorprendente actividad, es la industria del sulfato de cobre de palpitante actualidad.

España a pesar de sus muchas importantes minas (casi su mayoría de propiedad extranjera), la totalidad del cobre que se produce siempre toma la salida afuera del país, y ahora gracias a la influencia de las buenas relaciones extranjeras, se ha podido obtener el cobre necesario para fabricar lo que se necesite de sulfato de cobre se quede en casa, y no sabemos si será suficiente, pues el sulfato de cobre inglés y americano alcanza hoy precios altísimos y su adquisición es problemática.

De algún tiempo a esta parte toda la prensa española viene haciéndose eco de las justas lamentaciones de los agricultores, que se ven amenazados de la mayor ruina, ante el peligro de no disponer de sulfato de cobre.

Los únicos medios para solucionar este problema son:

1.º Explotar yacimientos de mineral cobrizo y minerales de cobre.

2.º Utilizar los desperdicios, residuos, desechos y el cobre viejo disponible en el país.

3.º Poner a disposición los capitales necesarios, sea para las minas sea para fabricar dicho producto en larga escala.

4.º Desarrollar más la producción del ácido sulfúrico, con el fin de extraer más económicamente el cobre que pueden contener dichos minerales.

5.º No aprovecharse de la singular situación poco económica de los agricultores, para especular sobre este producto, haciéndolo pagar a precios que son incompatibles con el actual precio de las primeras materias, realizando beneficios que yo llamo *ilícitos*.

No quiero concluir estas líneas sin antes volver a insistir en que España debe preocuparse no sólo por el presente, si que también para el porvenir, de fabricarse con sus propios medios el sulfato de cobre, cuya necesidad, cada día más sentida, acarrearán este año, de no venir más pronta solución, la total ruina de la viticultura.

DR. E. GIUSIANA.

(De La Vanguardia).

Notas electorales

En la última información aparecida en estas columnas decíamos que la discordia existente entre el Sr. Dasca y los elementos liberales de este distrito, estos se mostraban irreductibles, y cualquiera que fuera el resultado de la tramitación del pleito entablado entre estos y aquel, anunciábamos la presentación de un candidato liberal de grandes prestigios por Valls-Montblanch.

Ninguna de las noticias dadas en las informaciones electorales publicadas en estas columnas ha podido ser desmentida. Todas han sido confirmadas y plenamente está demostrada la ruptura de aquellos elementos, con la presentación de la candidatura de nuestro distinguido amigo y paisano D. Anselmo Guasch Robuster, antiguo diputado provincial, expresidente de la Diputación, Consejero permanente de la Mancomunidad Catalana, vocal del Consejo de Fomento de la provincia y presidente de la Junta de Obras del Puerto de Tarragona.

Los voceros del Sr. Dasca se apresuraron a contestar a nuestros asertos abriendo la campaña electoral, cantando las excelencias de este candidato, sin poder precisar, no obstante, ningún fruto de su actuación pública, como no sea la realizada para conseguir que los más importantes cargos del distrito fuesen adjudicados a los enemigos del régimen monárquico; su apoyo al Sr. Dasca representa, pues, el pago de una defección, sino significaría algo peor.

En este sentido, la candidatura del Sr. Dasca responde a una labor disolvente, iniciada contra los elementos monárquicos, los cuales, advertidos de su pernicioso influencia, han reaccionado a tiempo, agrupándose alrededor del Sr. Guasch.

Menos advertidos los republicanos, han cedido a sus sugestiones, y han introducido la discordia, que mina aceleradamente, el vigor, la robustez y la existencia de su antigua unión, que constituía su fuerza. Otro tanto les sucede a los catalanistas, que si siempre fueron pocos, ahora resultan mal avenidos. Los republicanos tienen un candidato, el Sr. Fabra, proclamado por la asamblea del partido pero algunos correligionarios conspicuos prefieren conservar sus prebendas, aunque ello les cueste el sacrificio de su consecuencia, y apoyar al candidato monárquico Sr. Dasca.

Los catalanistas, que deben al Sr. Dasca su encumbramiento, más ladinos, hicieron fracasar las candidaturas de los señores Marqués de Camps y Conde de Güell, antes de que llegaran a conocimiento de sus *companys de causa*. Así evitaron la perturbación de su estomacal tarea.

Esta es la moral política de los moralizadores de nuestra administración municipal, los protectores del politicastro más funesto y cortopido de la localidad por ellos acusado pública y repetidamente durante diez años de malversador y roedor de los fondos municipales, cuyas inspiraciones y planes merecen su apoyo, porque así conviene al Sr. Dasca.

Quedamos pues, en que la candidatura de nuestro actual diputado cuenta con el apoyo de los elementos aludidos, republicanos unos, catalanistas otros, adversarios del régimen todos, capitaneados por *Franklin* de la política local, y con el de su dinero, presto a escurrirse de su gaveta. Pero sus voceros anunciaron que cuenta también con el apoyo del Gobierno. Cuando la *Gaceta de Madrid* lo confirme lo creemos. Mientras tanto no podemos admitir que sea cierto, mayormente cuando el propio Sr. Dasca se muestra indignado por la insistencia del Gobierno en solicitar la retirada de su candidatura, por la convicción que existe en Madrid de su derrota.

Es inútil que el Sr. Dasca y sus voceros persistan en sus propósitos de engañar al pueblo y al país. Este doble juego mediante el cual pudo medrar una serie de años su consejero aulico, el fracasado político Sr. Cañellas, no cuaja ya hoy. Prueba de ello, el propio Sr. Cañellas, cuyos consejos ya no

atienden más que los tontos. Hoy la primera cualidad de un político ha de ser la sinceridad. Por no ser sincero abandonaron al Sr. Cañellas el Gobierno y sus amigos, y por la misma razón le ocurre al Sr. Dasca lo propio.

La afirmación de ser elegido por el artículo 29, fué flor de un día, merced al aval de respetables personalidades, sorprendidas en su buena fe, pero debilitó pronto, y se mustió presto y feneció definitivamente por carecer del abono de la realidad, y de igual suerte quedó destruida la virtualidad de la noticia del apoyo del Gobierno al Sr. Dasca, propalada por éste y por sus repetidores, con el solo anuncio de la presentación de la candidatura del Sr. Guasch.

Peró el Sr. Dasca, que no tiene el talento del Sr. Cañellas, no advierte el transcurso del tiempo y se aferra en los procedimientos anticuados para mantener el equívoco. A este empeño obedecen sus visitas al Gobierno Civil, que resultan perfectamente inútiles para engañar al cuerpo electoral. Todos estamos en el secreto.

El Sr. Dasca empieza a darse cuenta de su angustiosa situación, y sus voceros, para remediarla, aparentan la convicción de que el Sr. Guasch no ambiciona la representación en Cortes, sino que hace el sacrificio de su nombre. En esto tienen razón. Si la hubiese ambicionado, ocasiones sobradas ha tenido para obtenerla. El Sr. Guasch no ambiciona el acta pero se considera en el deber de obtener la de este Distrito para arrancarlo de las garras de los adversarios de las instituciones, y sobre todo para laborar por sus intereses olvidados lamentablemente por su actual representante.

Esto no hace falta que lo afirmemos nosotros por haberlo dicho el propio interesado. bajo su firma, en el manifiesto dirigido a los electores de Valls-Montblanch. Y por si esto no fuera bastante, se lo está repitiendo de viva voz en su excursión por el Distrito, que mas que viaje de construcción electoral va resultándole un viaje triunfal; tal es el inmenso número de elementos que, espontáneamente, se le presentan dispuestos a sacar a flote su candidatura.

Recuerdos y casualidades

El viernes es día aciago y el de ayer, vino a poner de cuerpo presente al Sr. Dasca, ante el cuerpo electoral, que recuerda cuan solícito acudió el gobernador de la provincia Sr. Moreno Churruga, en 1910, a la casa del candidato oficial Sr. Dasca, para recibir en ella a todos los amigos del distrito, a quienes ratificó los deseos del Gobierno respecto a la elección.

Recordando el excelente resultado de aquella visita, estalló una huelga, en cuyo origen el alcalde del Sr. Dasca no tuvo, seguramente, arte ni parte, pero sus promovedores solo recibieron de él, como alcalde popular, cariñosas reconvencciones por no haberle, avisado previamente sus propósitos, lo cual no obstó para autorizar seguidamente un meeting al aire libre, contrariando la opinión de todas las demás autoridades; celebróse el meeting; explicóse en él la finalidad de la huelga, que nadie, fuera de sus promovedores, sabía, y después del meeting, cuando la finalidad explicada aparecía cumplida, la huelga se agrava y hay gritos femeniles y coacciones ruidosas y la guardia civil se ve obligada a proteger la libertad del trabajo y el dignísimo Gobernador civil, Sr. Ayala, que no debió ver muy claro lo que estaba ocurriendo en esta ciudad, decide trasladarse a Valls y así lo anuncia al Sr. Dasca, que casualmente se hallaba en Tarragona y éste, siempre galante, le ofrece su automóvil para realizar con mayor comodidad el viaje, pero el Sr. Ayala, que ignoraba la hora en que sus atenciones le permitirían salir para esta ciudad, no quiso molestarse tanto al galante candidato, quien insistió, no obstante, en aguardarle hasta las cuatro de la tarde, en cuya hora estuvo en el Gobierno civil por sí al experto funcionario podía ser de alguna utilidad su auto.

Afortunadamente el señor Gobernador pudo despachar todo lo pendiente, a hora oportuna para tomar el tren de las tres menos cuarto, y habiase marchado precipitadamente en el mismo para Valls, en donde celebró una conferencia con la comisión de la huelga, la cual después de explicarle su finalidad, y de hacer constar que ninguna personalidad ni elemento extraño le había inducido a la proclamación de la huelga, cediendo a las paternales exhortaciones del señor gobernador civil, anunciaron su decisión de dar por terminada su misión, y devolver a todos sus compañeros, la libertad de trabajo.

Mientras tanto, había llegado también a Valls nuestro candidato, fáltandole tiempo para pasar a rogar a su amigo, que honrara su casa hospedándose en ella, pero el experto señor gobernador civil, es poco amigo de causar trastornos a sus amigos, y con exquisita cortesía, agradeció el ofrecimiento y se alojó en el Hotel de París, con gran desconuelo de los amigos de D. Alberto, que gustosamente habrían aprovechado la coincidencia para ofrecerle sus respetos, ellos y unas comisiones llegadas casualmente de los pueblos, trayendo impresiones aseguradoras de coloral triunfo. Peró el gobernador, que venía solo por lo de la huelga, no cayó en nada de esto, y sin pizca de malicia, dejó de prestar este servicio a su amigo, el candidato del Gobierno para senador.

Sección Religiosa

SANTORAL DE LA SEMANA

- 12 Domingo.—I de Cuaresma. Stos. Gregorio el Magno, papa, y Pedro, mártir.
- 13 Lunes.—Stos. Leandro, arzobispo de Sevilla; Ramiro y Rodrigo; santa Cristina, virgen y mártir.
- 14 Martes.—Stas. Matilde, reina; Florentina, vg., y San Bonifacio.
- 15 Miércoles.—Stos. Raimundo, mr., Zacarías, papa; Longinos; Melitón, y Santa Lucrecia, vg. y mártir.
- 16 Jueves.—Stos. Julián, mártir; Heriberto, Agapito, y Félix, obispos; Hilario, y Ciriaco.
- 17 Viernes.—Stos. Patricio, obispo y confesor; Teodoro, mártir, y Sta. Gertrudis.
- 18 Sábado.—Stos. Gabriel Arcangel; Braulio y Aliandro, obispos.

Noticias

El jueves pasado estalló en esta ciudad la huelga general de todos los oficios e industrias, sin que tuviera de ella noticia la autoridad. El día transcurrió tranquilo, presentando la población el aspecto de los días de fiesta. Por la tarde los organizadores celebraron un mitin en la plaza de Castelar, habiendo explicado los oradores que hicieron uso de la palabra, que el paro general tenía por objeto recabar el abaratamiento de las subsistencias, mejora de la situación obrera y la libertad de los presos sociales, habiendo acordado la Asamblea proseguir la huelga hasta obtener el resultado apetecido. Al día siguiente las fábricas abrieron sus puertas estando custodiadas por parejas de la Guardia civil a fin de garantizar el trabajo, siendo muy pocos los que concurren al mismo y dando lugar alguna coacción a manifestaciones sin importancia.

En el tren de las cuatro y media llegó a esta el señor Gobernador D. Zacarías Ayala, quien después de ser recibido en la estación por el alcalde Sr. Magriña y los concejales Sres. Castells, Montserrat y Vives, se dirigió en su compañía a las Casas Consistoriales.

Resultado inmediato de su presencia y acertada gestión, fué, que la Junta organizadora manifestara a los huelguistas que habían sido convocados en la Sociedad Obrera sita en el Carrer nou que se daba por terminada la huelga, y se dejaba por tanto, en libertad de acción a todos para que al día siguiente pudiesen dedicarse al trabajo.

Así ha concluido felizmente dicha huelga, mereciendo por ello los plácemes sinceros de todo el vecindario la primera autoridad civil de la provincia, a los que se asocia con efusión LA VOZ DE VALLS.

Aunque esta huelga se presta por su origen, desarrollo y solución a comentarios el patriotismo nos aconseja el aplazamiento de los mismos para cuando los nervios de cuantos en ella han intervenido se hayan aquietado y los ánimos hayan recobrado por completo la serenidad.

Se hallan en esta ciudad, con motivo de su excursión electoral, los candidatos a la diputación a Cortes por Vendrell y por este Distrito, respectivamente, señores Marqués de Villanueva y Geltrú y D. Anselmo Guasch Robuster, los cuales se muestran satisfechísimos de la excelente acogida y del entusiasta recibimiento obtenido en cuantas poblaciones han visitado.

Esta noche darán en su obsequio una comida los señores de Avellá, a la cual están invitadas, según nuestras noticias, algunas de las notables personalidades de esta ciudad, que prestan su mas caluroso apoyo a dichos candidatos.

Ha sido concedido el ingreso en la Escuela oficial militar de esta ciudad a los mozos Claudio Magré y José Recasens.

La Dirección general de Agricultura ha consultado a los centros agrícolas acerca de la adopción de medidas prácticas que puedan conducir a la intensificación de cultivos, agrandamiento de la extensión cultivada y de la explotación de tierras baldías.

A este fin la Dirección general de Agricultura se muestra dispuesta a auxiliar a los pequeños agricultores con las ventajas del crédito agrícola, anticipo de semillas, abonos, aperos de labranza, etc.

La Unión de vicultores de Cataluña, ha cursado a los señores presidentes del Consejo de ministros y ministro de Hacienda un telegrama pidiendo se desista del proyectado impuesto a la exportación de alcoholes.

Nuestros distinguidos y queridos amigos señor Marqués de Villanueva y Geltrú y don Anselmo Guasch están recorriendo los distritos de Vendrell y de Valls-Montblanch, por los cuales presentan su candidatura para diputados a Cortes. El pasado jueves fueron obsequiados con un espléndido almuerzo por el jefe del partido liberal en este Distrito, don José Cabestany, quien con este motivo sentó en su mesa a distinguidas personalidades coincidentes en prestar su valioso apoyo a tan prestigiosos candidatos.

Mañana, por la noche, la Sociedad Centro Jaimista de esta ciudad, celebrará una solemne velada literario-musical para conmemorar la Fiesta de los Mártires.

El Rdo. D. Eusebio Ribas, Pbro. dará mañana, a las cuatro y media de la tarde, en el local de «Acció Social», una conferencia, desarrollando el tema «Disquisicio histórica, descriptiva, artística i religiosa de l'Esglesia de S. Joan Bta. de la ciutat de Valls». Aunque dirigida a la Congregación Mariana, dicha conferencia será pública.

«LA NACION», Sociedad Anónima de cupones. Plaza de la Fuente, 14.-Tarragona.

El Carnaval ha transcurrido este año muy desanimado, y si no hubiese sido por algunos escasos mascarones que recorrieron las principales calles y por los bailes que tuvieron lugar en algunas sociedades y teatro Apolo, los cuales tampoco se vieron muy concurridos, hubiera aquel pasado inadvertido.

Igual suerte corrió el tradicional y típico entierro de la sardina.

Se ha dispuesto por la Superioridad que se incorporen a filas los reclutas del reemplazo de 1915, perteneciente al cupo de instrucción.

La Comisión provincial ha señalado el 24 del corriente para celebrar sesión ordinaria.

Los organizadores del homenaje al obispo Grau están coleccionando trabajos literarios del mismo y los leídos en la velada necrológica del domingo último, para formar con ellos un lujoso tomo, que se publicará próximamente en honor de dicho ilustre prelado.

Mañana estará abierta la farmacia del señor Oller.

Firmada por los presidentes de las Cámaras agrícolas de Tarragona y Reus, se ha publicado una circular a los alcaldes de la provincia haciendo saber que a pesar de todos los esfuerzos, no se ha logrado aún una solución definitiva respecto al asunto del sulfato, pero que es conveniente que antes del 12 del mes próximo cada propietario concrete en escrito firmado la cantidad de sulfato o azufre que necesite, conformándose con el precio que resulte, que habrá de ser satisfecho en el momento de recibir el producto; advirtiendo que esto no significa certeza de la adquisición de la cosa, que se hacen todos los trabajos para lograrla, y que si alguno ha perdido los productos expresados por otro conducto, cuide de no repetir la demanda, o dejar sin efecto la primera.

El día 3 del corriente, falleció confortado con los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica, el que había sido concejal de este Ayuntamiento D. José Miquel Martí (e. p. d.). A sus afligidos hijos y demás familia testimoniarnos la expresión de nuestro sentimiento por pérdida tan sensible.

Por la Sala de gobierno de la Audiencia territorial de Barcelona han sido nombrados fiscal municipal y suplente, respectivamente, de Blancafort, D. José Iglesias Ballart y don José Obradó Prous, y Juez municipal suplente de Alcover D. Antonio Brunet Moliné.

El precio de la avellana se mantiene firme, siendo muy exigua la existencia que queda en poder de los cosecheros.

Por el puerto de Tarragona se han exportado, en la semana última, 787 sacos.

Se hallan vacantes y deben proveerse en sargentos y licenciados del ejército, los destinos civiles de carter de Pira y el de alguacil del Juzgado de primera instancia e instrucción de Montblanch.

De nuestro estimado colega La Cruz de Tarragona:

«Los efectos de la potasa en la fertilización son del todo manifiestos, especialmente en las leguminosas, remolachas, patatas y en la vid. Favorecen el agotamiento de los brotes, aumentan la producción y determinan un aumento de azúcar en el fruto.

La falta de abonos potásicos se hace sentir en la guerra, pues la mayor parte de estas materias potásicas procedía de Alemania.

Para suplir, en parte, la falta de este fertilizante, puede acudirse haciendo uso de las cenizas de todas clases de leñas, así como de los sarmientos de la viña. Empleadas estas cenizas en la cantidad de 600 a 800 kilos por hectárea, espaciándolas dos o tres semanas antes de confiar a la tierra los abonos fosfatados o nitrogenados con los que no deben mezclarse, sus efectos serán siempre ventajosos.

Durante la última semana han sido embarcados en el puerto de Tarragona 2.125 bodegas de vino.

T. CUSIDÓ
MODISTA
 San Antonio, 81. — VALLS
 APERTURA DE LA TEMPORADA

Variedades

El naufragio de un candidato:

Eran las nueve de una noche de invierno. En una amplia pieza que por su mueblaje denotaba hallarse destinada a comedor, cuya altura de techo estaba proporcionada a la estatura de su dueño, alumbrada sin derroche alguno, hallábase sentadas algunas personalidades, que por su aspecto burgués se comprendía perfectamente su pertenencia a la aristocracia (sic) de una ciudad subalterna de esta provincia, celebré por la variedad de su producción agrícola y el decrecimiento de su potencia industrial.

Algo anómalo ocurría entre ellos, ya que sus semblantes revelaban zozobra, malestar y abatimiento. Destacábase entre aquellas un hombrillo de frente bordeada de abundantes cabellos negros como el azabache, igual que su bigote, aunque unos y otro, mirados con detención delataban el empleo de alguna preparación química para la ostentación de tal color, paseábase pausadamente y con aire mediatibundo y de gran preocupación; a menudo arrugaba parotóxicamente el entrecejo, exteriorizando su contrariedad, a la par que las repetidas consultas a la par que las repéidas consultas a su modesto reloj eran señales de evidente impaciencia por la ansiada llegada de algún otro personaje.

La situación, un tanto violenta, se hacía pesada, dándole un colorido en extremo lúgubre el silencio absoluto que reinaba entre ellos, alejándolos del mundo de los vivos, sugestionados por la idea de una fosa inacabable, de un abismo sin fondo; por un momento, el caballero anteriormente aludido, poeta premiado con Flor Natural, recordó los versos sublimes de la «Divina Comedia»:

Così scendemmo nella quarta lacca
 Predendo più della dolente ripa,
 Che il mal dell' universo tutto insacca
 Ah! giustizia di Dio, tante chi stipa
 Nove travaglio e pena, quante io viddi?
 E perche nostra colpa si ne scipa?

El oportuno ruido sonoro de una bocina de un auto puso fin al pasaje y los mosqueteros rurales cambiaron algunas palabras balsámicas de resignación a la pena que les embarga quizá por un sentimiento único.

Un criado emocionado les anunció, cual alguacil de gran urbe, «D Alberto a la vista» y un gajal de entusiasmo brotó de aquellos pechos guerreros en lides políticas.

Uno de los Mosqueteros, abogado y hacendado, conservador de buena cepa, aunque algo apegado de su yó, dijo: ¡Por fin llegó!

El automóvil paró frente a la casa señorial y el Secretario de D. Alberto insustituible y difícil de confundir con persona alguna, frotándose las manos con cierto aire de canónigo magistral, pronunció solemnemente las siguientes palabras: Don Alberto, aunque fatigado, resiste como si fuera un cosaco...

¡Llor al héroe!, corearon los señores en medio del delirio, fiebre o lo que fuese, en épocas electorales.

Transcurrieron unos minutos hablando de cosas baladís y apareció el deseado D. Alberto satisfecho en su rostro aunque receloso en la mirada.

Después de los apretones de manos indispensables, entraron de lleno en el laberíntico asunto de la preparación de las elecciones.

D. Alberto inauguró el acto con sus dones oratorias, saboreados por los agentes y disimulado por el poeta que a decir verdad puede tildarse de listo.

Acordóse por unanimidad la aberturá de las reglamentarias tabernas, repartición a domicilio de candidaturas, preparación de tartanas, coches y vehículos disponibles, etc. etc.

D. Alberto sacó de su pelliza una lista de los pueblos de su distrito, y leyó:

Valls.—Mayoría dijeron todos a una vez como coro de Bohemios.

Montblanch.—¿Cómo anda aquello dijo D. Alberto, mirando en atento interrogatorio al de la Flor Natural? a lo cual contestó el aludido, improvisando un verso:

Enfádase el portugués
 al ver que en su país natal
 V. E. lo ha hecho tan mal
 por no decir al revés.

D. Alberto púsose pálido e inquieto, no por lo del verso, sino por el censo electoral, y propuso un catalanista para la compra de votos y las promesas de sulfato de cobre, potásico y sosa.

Alcover.—El letrado tomó la palabra, que concedida al momento suplicó que se aplazara el estudio de dicho pueblo.

Blancafort.—Mayoría republicana.

Barberá.—Idem.

Solivella.—Exigua minoría a causa de los pedriscos y otros males que para no desanimar al candidato, el poeta se reservó a fin de no amargar el recuento.

Vallmoll.—Nivelación de fuerzas sociales y médicas, se adelantó el Secretario a manifestar, por estar al tanto a causa de sus idas y venidas tan frecuentes como inoportunas.

Brañm.—Nivelación.

Nules.—Nivelación.

Basta, interrumpió D. Alberto, al oír tanta nivelación: ¡Somos al agua!

Un NO enérgico y varonil del poeta hizo el efecto de una inyección de suero caballar y desvaneció el presentimiento de D. Alberto.

Y un hasta mañana que recordó al letrado sus mocedades escolares finalizó la escena.

LLIGANIO SCERON.

Imprenta de Llorens y Gabré
Calle Fortuny, núm. 4 : Tarragona

SASTRERÍA DE JOSÉ GAZO BALDRICH, 20. - VALLS

El dueño de este establecimiento se complace en notificar a sus numerosos y distinguidos clientes que tiene un elegante y variado surtido de géneros para la próxima temporada de invierno.

ACADEMIA LEÓN-GARAVITO

CARRERAS MILITARES Y ESCUELA NAVAL

Director FRANCISCO LEÓN Comandante de Artillería

Dos profesores auxiliares son oficiales del Ejército que hicieron su preparación en la Academia durante su funcionamiento en Palma de Mallorca desde 1904 a 1912.

Internado desde 1.º de Octubre. Clases de estudio.

TARRAG. N.º. RAMBLA A CASTELAR, 1.º. ENTL.

TOS JARABE SABATÉ

(Benzo-Balsámico)

Cura la tos, bronquitis; evita la fatiga y facilita la expectoración

AL POR MAYOR: Viladot, Rambla Cataluña, 36; Costa, Paseo Gracia, 4; Marijé, Pelayo, 42; Serra, Pelayo, 9; Rambla Flores, 4 - BARCELONA.

VENTA AL DETALLE: TODAS LAS FARMACIAS DEL MUNDO

: GALLAR : Y : ANGUERA :

Montadores electricistas

LA FUERZA ELÉCTRICA

INSTALACIONES PARA AGUA, GAS Y ELECTRICIDAD : Timbres, motores, luz, fuerza, calefacción, ventiladores, aparatos sanitarios, lámparas para gas y electricidad, bombas centrífugas, para rayos : Especialidad en el ramo de obras y trabajos de fábrica : Colocación de vidrios, etc., etc. : PRECIOS SUMAMENIE ECONÓMICOS

Teléfono núm. 111 Entenza, 11, BARCELONA

Pida V. en todas partes

CHOCOLATE IMPERIAL

El más exquisito

Quien lo prueba, lo acepta

Sellos de caucho

Imprentillas, Foliadores, Numeradores, Perforadoras de cheques, Placas y Rótulos grabados y esmaltados, Fehadores y toda clase de objetos para oficinas y desachos.

REPRESENTANTE

Tomás Sabaté, General Comerma, núm. 6, 2.º, 1.ª

LA MEJOR MANTEQUILLA REINA DE HOLANDA

La más excelente y nutritiva, única garantizada de pura «crème».

Exportadores: J. C. Keg & C.º - Zaandam - Holanda

SE VENDE EN COLMADOS Y COMESTIBLES

DISPONIBLE

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO : DE LLORENS Y CABRÉ - CALLE FORTUNY, 4 - TARRAGONA -